

CONGRESO NACIONAL  
CÁMARA DE SENADORES  
PRORROGA DE SESIONES ORDINARIAS DE 2020

ORDEN DEL DIA N° 687

1 de diciembre de 2020

SUMARIO

COMISION DE DERECHOS Y GARANTIAS

Dictamen en el proyecto de declaración del señor senador Fuentes (MC), declarando de interés el documental YOSOY, que apunta a visibilizar y concientizar sobre las identidades trans. (S-2556/19)

DICTAMEN DE COMISIÓN

Honorable Senado:

Vuestra Comisión de Derechos y Garantías ha considerado el proyecto de declaración del señor senador [MC] Marcelo Fuentes, registrado bajo expediente N° S-2556/19, declarando de interés el documental YOSOY, que apunta a visibilizar y concientizar sobre las identidades trans; y por las razones que dará el miembro informante, aconseja su aprobación.

De acuerdo a lo establecido por el artículo 110 del Reglamento del Honorable Senado, este dictamen pasa directamente al orden del día.

Sala de la comisión, 17 de noviembre de 2020.

Julio C. Martínez – Juan M. Pais – Ana C. Almirón – Roberto G. Basualdo – María E. Catalfamo – Mario R. Fiad – Silvia del Rosario Giacoppo – Cristina López Valverde – Stella M. Olalla. –

PROYECTO DE DECLARACION

El Senado de la Nación

DECLARA

De interés legislativo el documental YoSoY. Producción que apunta a visibilizar y concientizar sobre las identidades Trans.

Marcelo J. Fuentes. –

## FUNDAMENTOS

Señora Presidente:

El pasado 9 de mayo se estrenó, en la provincia de Neuquén, el Documental “YoSoY” en el marco del séptimo aniversario de la sanción de la Ley de Identidad de Género.

El documental “YoSoY”, es una propuesta que ha sido elaborada con diversos fines. Algunos de ellos apuntan a visibilizar la situación a la que se exponen las personas trans, otros, a otorgar herramientas para evitar reproducir los mecanismos que estigmatizan, discriminan y promueven la violencia y desigualdad en nuestra sociedad.

La necesidad de hacer visible lo que a veces se pretende ocultar, es un trabajo que puede incentivar prácticas que promueven el pleno acceso a los derechos. En este caso, se aborda la necesidad del acceso a la salud y la educación para niñas, niños y adolescentes trans, esta arista, que se capta con el fin de denunciar las vulnerabilidades, tiene la firme intención de exigir el cumplimiento de los derechos existentes.

Como herramienta concreta para abordar integralmente una realidad tan compleja como esta, el documental propone resaltar los desafíos que existen en materia de políticas públicas para la diversidad LGBTI (Lesbianas, gays, bisexuales, trans e intersexuales), siendo conscientes de que dentro de este colectivo las personas trans cuentan con un mayor grado de dificultad a la hora de acceder a sus derechos.

El reconocimiento a la propia identidad –hecho destacado de nuestro Congreso Nacional bajo la ley 26.743 en 2012- es un derecho que se ve vulnerado, y en la medida que las prácticas discriminatorias no son identificadas, se profundizan. En la mayor parte de los casos, las prácticas de discriminación comienzan a una edad muy temprana, y en el propio seno familiar. Esta primera exclusión –producto del desconocimiento, la discriminación, la falta de herramientas que permiten su acompañamiento- desencadena una serie de exclusiones que se verán profundizados en diversos ámbitos como sistemas educativos, sanitarios, de capacitación, laborales, entre otros.

Esta cadena de exclusiones ha llevado a que las personas trans tengan, a nivel nacional, una expectativa de vida de tan solo 35 años, según la campaña realizada por la fundación Huésped en el año 2006.

El foco puesto en la estrategia de atención y acompañamiento que tiene este documental, busca reconocer vulneraciones de derechos con el fin, también, de fortalecer y promocionar los derechos de niños, niñas y adolescentes transgénero.

La perspectiva de Derechos Humanos es otro de los focos que tiene el lente de este trabajo, ya que nos convoca a repensar las intervenciones institucionales desde un enfoque despatologizador y de ampliación de

los derechos de la ciudadanía. Así, erradicar procesos de discriminación y exclusión en todas las áreas tiene como fin garantizar justamente todos los derechos a la ciudadanía.

El Documental es una producción local de la Dirección Provincial del Diversidad del Ministerio de Ciudadanía del Gobierno de la Provincia de Neuquén. "YoSoY" narra en primera persona la historia de cuatro personas Trans de la Provincia de Neuquén, cuatro realidades diferentes, localidades distintas y un hilo conductor.

Aquí se podrá resaltar el paso de estas cuatro personas por el sistema educativo, el papel de las familias en el proceso de construcción de sus identidades, los desafíos, miedos, certezas, temores y conquistas con el fin de sistematizar los relatos, trayectorias y experiencias.

Por todo lo expuesto anteriormente, solicito a mis pares me acompañen con el presente proyecto.

Marcelo J. Fuentes. –

**\*VERSION PRELIMINAR SUSCEPTIBLE DE CORRECCIÓN UNA VEZ CONFRONTADO CON EL EXPEDIENTE ORIGINAL**